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“山药、当归、枸杞，Go……”仿佛在一夜之间，网上刮
起了一股健身操旋风——某位健身达人在短视频平台直播
教人们健身，短短几天就吸引了数千万粉丝，而其根据歌曲

《本草纲目》创作的健身操更是引发无数网友竞相“打卡”。
这波健身热潮是怎么兴起的？答案或许藏在这位健身

达人的视频里：背景音乐动感十足，主播踩点精准、活力四
射，无需任何器械，动作以摆臂抬腿为主，简单易上手，关键
对场地的要求还特别低——只要能转开身，打开视频就能
跟着主播一起运动，很难不让人跃跃欲试。

近年来，尤其是新冠肺炎疫情发生以来，越来越多人的健
身场所从健身房和户外延伸到家庭场景中。疫情之下，“健康
是1”的理念越来越深入人心。在网上，手拎洗衣液练臂力、背
靠椅子做深蹲等居家健身的视频遍地开花，还有不少专业运

动员亲身示范在家如何锻炼。对于受疫情影响而无法出门健
身的人而言，跟着网上的健身直播做运动，也是不错的选择。

任何运动都有风险，“云健身”也不例外。这不，已经有
网友在社交媒体上分享自己的尴尬经历：有人跳健身操时
扭伤了脚，有人练完肌肉酸痛到下楼困难，还有人说自己跳
完“精神完好，就是感觉不到腿了”……可见，盲目跟练并不
可取，健身也要讲究科学。一般而言，在开始一项运动之
前，应该先根据个人体质、健康情况进行综合评估，充分做
好拉伸，掌握基本动作要领，找到适合自己的节奏，再循序
渐进地增加强度。对于没有运动习惯的人来说，更要量力
而行，切忌操之过急。

在全民健身氛围越来越浓厚的今天，普及正确的健身
知识、规避运动风险的重要性越来越凸显。我们看到，不少

健身主播在直播教学时有意识地进行防护知识宣教和风险
提示，提醒人们在安全的前提下体验运动的快乐，这样的做
法应该再多一些。运动可以“无极限”，可安全必须有“底
线”，无论是健身从业者还是直播平台，都应当坚守安全底
线，充分尽到提醒和告知义务。而每一个参与健身的人，也
要做自己健康的第一责任人，本着对自己负责的态度，把科
学运动融入日常生活。

“一分耕耘，一分收获”，运动或许是世界上最公平的事
情之一。在挥洒汗水中，我们强身健体，收获快乐；在燃烧热
量中，我们战胜懒惰，磨炼意志。健身非一日之功，只有由浅
入深、持之以恒地参加锻炼，我们才能成为更好的自己。

亲爱的朋友，让我们加入健身的行列，一起跟着“本草
纲目”跳起来吧！ （人民网）

什么是“本草纲目”健身操？
○话 枚

吃什么更营养，怎么吃更健康？中国营养学会编著的
《中国居民膳食指南》时隔6年再次修订并于近日面世。新
版指南突出了规律进餐的重要性，“手把手”给出了如何合
理进餐和挑选、烹饪食物的科学建议。

随着经济社会发展和生活水平提高，我国国民膳食结

构变化显著，肉蛋奶消费大增。中国疾控中心营养与健康
所所长丁钢强说，1982年至今的监测显示，我国国民从最
初的蛋白质、微量元素等普遍缺乏，到现在儿童生长迟缓率
明显下降，人均预期寿命持续提高。

但同时，生活节奏加快使得三餐不规律、点外卖或外食情
况增多等饮食行为越来越普遍，不尽合理的膳食结构“吃出”
健康负担：成人超重肥胖率超50%、高血压患病率达27.5%、糖
尿病患病率达11.9%……各类慢性病发病上升态势明显。

对此，指南在上一版6条核心推荐的基础上，新增“规
律进餐，足量饮水”“会烹会选，会看标签”2 条膳食准则。
指南提出，规律进餐是实现合理膳食的前提，应合理安排一
日三餐、定时定量、饮食有度。两餐间隔时间以4-6小时为
宜，早餐用餐时间为 15-20 分钟，午、晚餐用餐时间为
20-30 分 钟 。 早 餐 提 供 的 能 量 应 占 全 天 总 能 量 的
25%-30%，午餐占30%-40%，晚餐占30%-35%。推荐成年

人每日饮水7-8杯，多喝白水和茶水。
如今，国人对饮食健康的关注与日俱增。中国科协联

合某搜索引擎的相关研究显示，食品安全和营养健康占到
民众查询内容的一半以上。中国营养学会理事长杨月欣
说，面对愈加丰富的食品选择，尤其是加工食品的比例日渐
增大，如何更好地认识、挑选和烹饪食物，显得越发重要。

指南建议，了解食物营养素密度，一般来说，五颜六色
的新鲜水果和蔬菜、瘦肉、鸡蛋、全谷物都是营养密度高的
食物，少选如糖果、油炸面筋等“空白能量”的食物；利用当
季、当地食物资源，新鲜的食材可以最大限度保留营养。

选购商品还要学会看标签：通过配料表和营养成分表选
购食品，还可关注“高钙”“低脂”“增加膳食纤维”等标注。烹
饪食物则应多用蒸煮炒、少用煎炸等方式，多利用葱姜蒜等
天然香料和微波炉、电磁炉等油烟释放少的烹饪工具，以减
少油脂的使用和高温引起的致癌物的产生。 （新华网）

如何吃得更健康？
最新版中国居民膳食指南给出参考答案

○温竞华

健康科普

健康关注

养生有道

屠呦呦在工作中屠呦呦在工作中（（翻拍资料照片翻拍资料照片）。）。新华社发新华社发

4月25日是世界防治疟疾日，今年是青蒿素问世50
周年。自2000年以来，全球疟疾死亡率大大下降。这
其中，“中国神草”青蒿素功不可没。日前，记者走进中
国中医科学院中药研究所屠呦呦研究员工作室，重温青
蒿素的故事。

中医药献给世界的礼物中医药献给世界的礼物

提起疟疾，人们自然会想到青蒿素和它的发现者屠
呦呦。

20世纪60年代，抗性疟蔓延，抗疟新药研发在国内
外都处于困境。1969 年 1 月，屠呦呦突然接到紧急任
务：以课题组组长的身份，与全国60家科研单位、500余
名科研人员一起，研发抗疟新药。

屠呦呦从本草研究入手，仅用了3个月时间，就收
集整理了2000多个方药，并以此为基础编撰了包含640
种药物的《疟疾单秘验方集》等资料。经过两年时间，她
的团队逐渐壮大。历经数百次失败后，屠呦呦的目光锁
定中药青蒿：他们发现青蒿对小鼠疟疾的抑制率曾达到
68%，但效果不稳定。

为了寻找不稳定的原因，屠呦呦再次重温古代医
书。东晋葛洪《肘后备急方》的记载“青蒿一握，以水二
升渍，绞取汁，尽服之”给了屠呦呦新的灵感。通过反复
思考、不断尝试，她创建了低温提取青蒿抗疟有效部位
的方法。1971年10月4日，屠呦呦团队获得了对鼠疟原
虫抑制率达100%的青蒿乙醚中性提取物，这是青蒿素
发现史上最为关键的一步。最终，屠呦呦团队于 1972
年发现了青蒿素。

青蒿素的问世，为全世界饱受疟疾困扰的患者带来
福音。据世界卫生组织不完全统计，青蒿素作为一线抗
疟药物，在全世界已挽救数百万人生命，每年治疗患者

数亿人，为全球疟疾防治、佑护人类健康作出了重要贡
献。屠呦呦也因此获得诺贝尔生理学或医学奖及国家
最高科学技术奖。

“青蒿素是人类征服疟疾进程中的一小步，是中国
传统医药献给世界的一份礼物。”中国中医研究院终身
研究员兼首席研究员、青蒿素研究中心主任屠呦呦说。

屠呦呦团队成员、中国中医科学院中药研究所研究
员廖福龙表示：“青蒿素应用了半个世纪，没有特别明显
的抗药性，至今仍是世界抗疟首选的一线药物。尽管中
国没有疟疾了，但是我们还要继续努力，因为全球还有
疟疾，人类的命运是共同的。”

抗药性研究取得进展抗药性研究取得进展

历经半个世纪，青蒿素对全球疟疾防治功不可没，
但其治疗疟疾的深层机制仍模糊不清。尤其是青蒿素
的抗药性，是屠呦呦一直关心的问题，也是全球抗疟面
临的最大挑战。

“我们近些年一直在围绕青蒿素作用机理、抗药性
问题以及如何扩大青蒿素类药物的适应症等方面展开
研究。”廖福龙说，近几年对青蒿素的研究取得了进展，
青蒿素作用于人体机制的研究有了新的突破，“作用机
理是多靶点模式，疟原虫有很多蛋白，青蒿素跟它的100
多种蛋白都可以结合，之后把这些蛋白变成了不能活跃
的蛋白，疟原虫被杀死。这个模式说明这个药物是好
药，它不容易产生耐药和抗药性，只不过是敏感性有所
下降。”

2019年6月，屠呦呦团队对外公布，经过多年攻坚，
团队在“抗疟机理研究”“抗药性成因”“调整治疗手段”
等方面取得新进展，获得世界卫生组织和国内外权威专
家的高度认可。

屠呦呦团队成员、中国中医科学院青蒿素研究中心
研究员王继刚介绍，青蒿素在人体内半衰期（药物在生物
体内浓度下降一半所需时间）很短，仅1至2小时，而临床
推荐采用的青蒿素联合疗法疗程为3天，青蒿素真正高效
的杀虫窗口只有有限的4至8小时。而现有的耐药虫株
充分利用青蒿素半衰期短的特性，改变生活周期或暂时
进入休眠状态，以规避敏感杀虫期。同时，疟原虫对青蒿
素联合疗法中的辅助药物“抗疟配方药”也可产生明显的
抗药性，使青蒿素联合疗法出现失效。

对此，团队提出了新的应对治疗方案：一是适当延
长用药时间，由三天疗法增至五天或七天疗法；二是更
换青蒿素联合疗法中已产生抗药性的辅助药物。

“在可预见的未来，继续合理和战略性地应用青蒿
素联合疗法，是应对治疗失败的最佳解决方案，也可能
是唯一解决方案。”王继刚说。

青蒿素问世50年，未来它的适应症是否会有所扩
大？“此前试验表明，青蒿素对治疗红斑狼疮存在有效性
趋势。”廖福龙说，目前正在开展二期临床试验，预计9
月份可以揭盲，但双氢青蒿素治疗红斑狼疮的作用机
理，还有待进一步研究。

胸怀祖国胸怀祖国、、敢于担当敢于担当

如今，年过九旬的屠呦呦依然心系青蒿素的研究，
关心中医药的薪火相传。

据廖福龙介绍，近年来，屠呦呦由于年纪渐长，不能
亲临现场工作，但是每个月她都会看青蒿素研究中心的
书面汇报，遇到重大科研方向性问题，工作人员还会去
她家中面对面沟通，“现在和她聊天，她最感兴趣的还是
青蒿素研究”。

“去年6月，世界卫生组织宣布中国通过消除疟疾
认证。得知这一消息后，屠老先是特别高兴，紧接着就
问，还有哪些国家没有消除疟疾？面对这些国家，我们
又能做些什么？”屠呦呦的学术秘书袁亚男提及这一细
节，感慨万千。

2020年初，新冠肺炎疫情暴发后，屠呦呦主动向中
药研究所打来电话，询问青蒿素、中医药在抗击疫情方
面有没有可以发挥作用的地方，让大家主动思考研究。

让屠呦呦牵挂的，还有中医药事业的后继者。工作
室讲解员隋博元是个年轻小伙子，他对记者说，屠老师经
常会问，所里又来了哪些年轻人、都是哪里毕业的。“有时
候还会主动要人家电话号码呢！”隋博元笑着说，屠老师
常说传统中医药是个宝库，一定要继承好、发扬好，年轻
人走上这条道路，就要有一种执着坚持的精神。

在廖福龙看来，青蒿素不仅仅是中国医药在国际医
疗健康领域中的一项原创成果，更折射出当代中国科研
人员的精神风貌，那就是他们对于国家任务的责任与担
当，“现在已经被总结成一种精神：胸怀祖国、敢于担当，
团结协作、传承创新，情系苍生、淡泊名利，增强自信、勇
攀高峰。”

“屠老师经常强调，从青蒿到青蒿素的研发过程只
是中医药创新的一种途径，中医药的传承和发展还有多
种途径和可能性。”廖福龙说，更好地发挥中医药的优势
和作用，为全球疟疾防治、人类健康作出贡献，仍然是科
研人员不断努力的方向。 （人民日报海外版）

问世以来，青蒿素已挽救数百万人生命

“中国神草”，造福世界五十年
○王美华


